

せん。もちろん労働省もその中にあって最も正確なものを立てたいという意味で、たびたび御指摘がございますけれども、潜在失業者といふものが労働省の中の統計では一番むずかしいものであります。しかしこれは幸い今年は国勢調査の年であります。国勢調査の結果によれば、もつと明確にわれわれの統計も前進させられると信じておりますが、今日労働省の統計では潜在失業問題が統計上非常にむずかしいといふふうなところに雇用問題の焦点があります。それで基本的にはなるべく底上げをしていくことになります。

○大原委員 たとえば今のは最低賃金法

の調査に着手いたしました、そのほかに雇用問題で一番不遇な身体障害者の問題を実は今回提案をいたしたわけであります。もう一つは、昨年御審議いたいたたった最賃法による賃金の底上げをはかる、一連のものを考えておるわけであります。

○大原委員 たとえば今のは最低賃金法

にいたしましても、昨年政府が提案されまし

ましたのは底が抜けておるわけで非常

に不完全なものであります、最低賃

金制の具体的な政策といふと、やはり失対労働者の賃金は、中小企業やその

他無権利状況の雇用の賃金に対しまし

て、政府が一応の最低の一つの基準を示す、こういう意味において非常に大きさの意味がある。その他生活保護とか

あるいは他の保険を含む社会保障、こ

ういう柱があると思うのです。最低賃

金制あるいは失対、生活保護、生活保

護を含む社会保障、こういう面である

と思うのですが、失対の賃金を今回政

府の御努力によって今の状況において

は二十八円引き上げられました。私ど

もは、失対の賃金は今の水準でいえは非常に低いわけです。ですからこれを八円なら八円上げておいて、大それども、潜在失業者といふものが労働省の統計では一番むずかしいものであります。しかしこれは幸い今年は国勢調査の年であります。国勢調査の結果によれば、もつと明確にわれわれの統計も前進させられると信じておりますが、今日労働省の統計では潜在失

業問題が統計上非常にむずかしいとい

ふうなところに雇用問題の焦点があ

ります。それで基本的にはなるべく底上げ

をしていくことになります。

○大原委員 それも現状において非常に少な

なもののじゃないと思うのですけれども、八円上げて、そして逐次十年間

に所得を倍増するといふのですから、

それを最低七・二%ずつでも上げてい

きますと、十年後には、底が上がっていくにつれて全体の賃金及び生活水

準が倍になつていく、こういうよろくな

政策的には具体的なものでないと所

得倍増計画」というものは底が抜けてし

まうのじやないか。失対の賃金のこと

で理解を持つて大臣は努力しておられ

るが、しかし政府の中ににおいては無理

解な人が一ぱいおるから、上の方が上

がって、大きな資本がもうかつていてけ

ば——国民所得が十年後には倍になる

けれども、しかしその配分を考えてみ

たら、社会保障を含めて低所得者に対する配分が少ないものだから下には薄

くて上には厚くなる。中小企業は少々死んでかまわぬとか、あるいは貧乏

人は麦を食えという一つの考え方、自

由競争の考え方というのは何かといつ

たら、放任しておいても上の方がもう

かっていけば自然にお前たちも樂にな

るという宣伝と同じことなんです。そ

れではいけないのであって、特に労働

大臣といたしましては失対の賃金の目

標を立てて具体的に上げていく、生活

保護もそうですねけれども、そういうこ

とがあつて初めてそれが底になつて

ずっと生活水準が上がって、しかも安

定をしていくことになると思う

○松野國務大臣 失対賃金は緊急失対

長着席

法の規定によりまして今日規定されて

おります。これを動かすわけには参ら

ないのであります。同時に失対という

ものが永遠のものであるべき姿ではございません。御承知のことこれは臨

時的なもので、終戦直後の一つの財政

の立てる方からああいうものが生まれた

ものが永遠のものであるべき姿ではございません。御承知のことこれは臨

時的なもので、終戦直後の一つの財政

の立てる方からああいうものが生まれた

のが永遠のものであるべき姿ではございません。御承知のことこれは臨

時的なもので、終戦直後の一つの財政

の立てる方からああいうものが生まれた

のが永遠のものであるべき姿ではございません。

が、ちょっとと計算してないけれども、
今の賃金三百六円の七、八%の金で
しょう。そろいたしますと、二十八円
ずつ毎年上げていくと——現状が低
いから問題がありませけれども、十
年後には大体倍になります。なかなか
労働大臣はいいことを考えておられる
と思う。私も計算してみて感心したの
ですが、労働大臣はそういう意見は贊
成ですか。

（松里国務大臣） 大体毎年七、八億、
らい上げると、ちょうど十年間で倍に
なる。そういう意味を一つの基本の尺度にして、経済計画といらるのは、そこの
上下の安定でもってやると、ちょうど倍
になる。今回の失対債金の二十八円は
三百六円から見ると約九・一%。別
に私はものさしでそなへなければい
かぬという意味じやありません。たま
たまP·Wの計算と、長期経済計画を合
わせても、大体これならば倍になる。
一つの基準は、基本の初年度は大体達
成されたと思つております。

体その程度すつ上げていくと、第一年度は労働大臣としての責任を一応果たしました、こういう考え方だ、こういうことです。ただ現在の失対の賃金というのが、御承知のように扶養家族の平均からいえば三人をこえております。そして実質の収入というのが大体七千円前後であります。若干数字は誤りがあるかもしれませんが、そういうことでは実際に――現在が食えない状況ですから、しかも臨時的な日々雇用の失対事業でもあるという惰性もあります。そなつておると思いますが、たとえば大牟田とかその他の炭鉱の失業発地帯なんかいろいろ聞いてみます

と、失対で働いている人たちが半分は生活保護をもらっている、大体そういうことを言っておりますね。こういうことは、生活保護の制度というものが、収入があつたらもう機械的に引き下げる。たとえば二十八円の賃上げをせっかく労働大臣がいたしましても、その半分の生活保護をもらっている失対労働者は——たとえば中身についてはまた失業保険との関係において計算いたしますが、そういうことになると、失対に働いている生活保護者は、多いところは半分、少ないところもありますけれども、そういう人は、賃金を上げましても、上げた分だけは生活保護から引かってしまうのですよ。これは労働しているのです。最近は確かに失対事業は、各方面的評判はだんだんよくなっています。建設的な事業で、コソクリを打つたり、簡単な橋までかけている。だんだんなれてきまして、ずいぶん集団的には技術的な仕事をしているわけです。そういう労働に対するエネルギーを消費するわけですが、そういうことから考えてみても、やはり失対の賃金と生活保護がトントンになるような、むしろある場合においては生活保護よりも失対賃金が低いというようなことでは、悪循環になるんじゃないですか。これはあとの失業保険の問題とも関連いたしますから私質問を申し上げておるのですが、私が指摘いたしました点は矛盾であるとはお考えになりませんか。

を基本的にいじれば、これは御承知のごとくいろいろ問題がある。同時に扶養家族の三人といいますが、大体勤労者の平均扶養家族というのは四・五人、失対は必ずしも多い方じゅあります。その理由は大原委員御承知のことく、これはいろいろな規定がありますから、そういう意味において扶養家族というものはそぞろ膨大なものじゃありません。なるべく少なくして、二家族にして二人が働くという、実は非常に無理な制度ささえも実施されておるのであります。これはいい制度じゃありませんが、そういう意味もございます。同時に、失対は幾ら改良いたしましても、失対事業といふものがあくまでも限度があります。失対事業のやります仕事の量もあれば、質もあれば、また地域の規定もござります。従つて失対そのものが大きなワクにはめられた中でありますから、これを改良するということは容易なものじゃありません。ますそり、行政ワクを撒回するといふことも、今後の一つの問題だと私は思います。市町村にちゃんとときめてある府県にきめてあるために、ややもすればそのワク内でしか仕事ができない。いい仕事がある県はいいでしようが、いい仕事がない県は、実は非常に妙な仕事になる。だからそこにも問題があるわけです。従つて、今回緊急就労といふものに改正しましたのは、あながち市町村のワクにとらわれず、ある程度範囲に仕事ができるように、緊急就労といふものを新しい意味で置いたわけであります。大体失対と同じ階層の

方に当てはまるわけであります。ただ生活保護との関連を言われると、確かに矛盾がございます。それじゃ勤かぬで、生活保護の方がいいんじゃないかということになると、そうでもない。これは立て方が別であります。同じならば生活保護をもらつた方が楽だ。おれは失対に行かないといふのは、そろばんだけはいいはります。しかしそうじやありません。やはり失対で働いていくという一つの勤労意欲と向上をはかるうといふ気持が勤労者にあるから、ただ便々と、おれは生活保護の方がいいから、働くかないんでいいんだ、なぜ三割の方が働くれるのかおかしいじやないかといふ気持はありますが、それは立て方が違うと私は思います。

ておられると思うのですが、二十八円の賃金引き上げをいたしましたら、母子加算とか養老加算とか身体障害者加算とか、そういう特別加算の項目に該当しない人は、みな生活保護費が引かれる結果になる。だから、きのう多賀谷委員が失業保険の問題と関連して御質問申し上げておりましたけれども、やはり勤労控除を増加するようになります。生活保護の人が働いて立ち上がりたいこうとして失対に働いているんだから、その際賃金を引き上げたら、一定の基準につきましては、そういう生活保護における勤労控除を引き上げいくとか、そういうことを相伴うてするということを、日雇いの失業保険の改善もそらだけれども、そういうことも私は一緒に必要だと思うのです。そうしないと、せつかくの二十八円の賃金引き上げといふものが全然水のあわになってしまふ。そういうことについては大臣一つ改善をしてもらいたいし、関係各省と打ち合わせをして努力してもらいたいのですが、いかがですか。

おるものだ。」と呼ぶ。私の方の統計は、そんなにおりません。地域的にせいぜい二割前後です。しかしそういう方も全部は生活保護をもつてないで、一時的な方あるいは地域によるとか、そういう特殊な方であって、それを私たちはこの失業保険すべてに適用するところは、これは違います。やはりそれは生活保護の問題と失業保険の問題とはまた競合した方が少しあるということは認めますけれども、そのためには制度すべて、失業保険を全部生活保護に持っていく、これは暴論だ。具体的にそういう制度をまた基本から考えていかなければならぬことは、改良することに私は異論はございませんが、ただ直ちにそれによって失業保険が不届きだというわけにはいかない、こういふふうに思っております。

当然のことをやらないといろいろな話題が出てきます。いろいろ運営して、離職をして、そしてかまを分けたり何かしてやる場合もあつたら、所得倍増ということをいつても何にもならぬですからね。そういう点で適格基準を改正するといふ、労働省だけができる部分もあるわけですが、けれども、この点いかがですか。

○松野国務大臣 適格基準は、この会回の臨時失業保険法の一つの基本であります。これを早急に改正するといふことも容易なものじゃありません。それよりも失業保険そのもの全部を改正すべき時期に来ていると私は思う。もちろん適格基準もありますからね。あるいは作業場所の問題もあるのです。作業選定の問題もあります。業種業態の問題も、そういうものが基本的にいろいろありますから、やはり私は失業保険そのものの全部を改善すべき時期にあると思う。そういうことから失業対策事業の定め、そういうものを改善しなければいけないと思います。従つて失業対策事業全部を近い将来に私は適当な審議会に諮つて、そろそろ地元の場所、仕事の内容、そし

うして能力、あわせて適格基準といふ問題も諮るべき時期だと私は思いました。それで、近々のうちに雇用審議会に諮りたいと考えております。雇用審議会の有

沢さんのところで、ちょうど雇用問題の中に潜在失業者という文句もございまます。いろいろ問題がありますからね。なお明細なところを失業対策事業について語りたいと思います。そういうふうのすべてをやらなければ、適格基準だ

けが問題ではありません。今日は仕事を
の内容、能力、場所、それから今日の
方法、いろいろ問題があるわけです。
従つて私はこれを改善すべき意味で失
業対策事業の基本的な問題を語るべき
時期が来た、近いうちに雇用審議会に
もこの問題を諮問したいと思っており
ます。

○流井委員 関連して、失業対策事業
における日雇い賃金の三百六円を二十
八円引き上げて三百三十四円にした。
その二十八円を引き上げる根拠を一つ
お示し願いたいと思います。P·Wだけ
ではないはずなんです。これはP·Wの
改定に伴つて二十八円引き上げたとい
うことでは私はないと思うんですけど
ね。それだけでなくて、あなたのい
ろいろな要素を勘案して、これは二十八
円になつたのではないかと思うのです
が、これは一休どういう要素を勘案し
てそれになつたのか。

○堀政府委員 御承知のように失対事
業の就労者に支払われる賃金の額は、
同一職種に従事する労働者に通常支払
われる賃金の額よりも低く定めるとい
うことに緊急失業対策法の規定でなつ
ているわけでござります。そこで昭和
三十四年の八月に労働省の統計調査部
において実施いたしました屋外労働者
職種別賃金調査の結果を、ただいま全
国的に集計しておるわけでございま
す。その中で失業対策事業就労者の賃
金に關係のある部分につきまして取り
急ぎ集計したわけでございます。その
結果を現行のP·Wの算定方式により試
算いたしましたものを、失対事業の作
業内容、それから同一職種の賃金より
低く定めるという原則を勘案いたしま
し積算いたしまして三百三十四円、こ

この三百三十四円は、先ほども申し上げましたように現在の三百六円に比べまして九・一%の増になつてゐるわけですが、どうぞお聞きください。

○瀧井委員 大蔵省に予算要求をしたときに四十九円だったはずです。四十九円といふものは一休いかなる理論的な根拠から出てきたのかということ……。

○堀政府委員 大蔵省には、この屋外労働者職種別賃金調査の結果を推定いたしまして、とりあえず予算要求をしたわけでございますが、折衝の過程におきまして屋外労働者職種別賃金調査の集計がございまして、これをただいまのような方式で算定いたしましたと九・一%の増加、結局二十八円の増加、最初の要求のときにおきましたは、屋外労働者職種別賃金調査の関係ある部分の内容をこれよりも高く見積つておりますが、実績が出て参りましたので、それを見積つて大蔵省と折衝の結果二十八円のアップ、このようになつた次第でございます。

○瀧井委員 関連でございますから、あまり長くやりませんが、それでは、推定をしたときが四十九円だった。実際にやつたのは二十八円だったといふ。その推定がほとんど倍になつてゐるわけですね。二十一円違うわけですか。それは今の御答弁ではちょっと納得がいかない。それから大蔵省から出る予算書の説明を見ると、一般失対事業については民間賃金が上昇しておるところ、これはP.W.です。及び公務員給与の一部が是正されること等を考慮している。公務員給与の上昇というものが

も、あなたの方が二十八円引き上げる
ことについての一つの大きな根拠に
なっているんですよ。これは今の御説
明では全く PWだけになつておるので
す。そしたら今の答弁のほかに、も
う一つ公務員の給与の引き上げの要素
というものが加わってきているわけで
すね。

○堀政府委員 大蔵省の御説明にもあ
りますように、今回の失対事業就労者
の賃金引き上げについては、この PW
の結果、これが最も客観的に測定され
るわけでございますが、この引き上げ
の理由としましては、公務員の賃金も
上がつておるじゃないか、これが一つ
の理由になることと、これは当然でござ
います。中だるみの是正等によりまし
て、公務員の賃金が三・八五%上がつ
ておる、このよくなことも、その失対
労務者の賃金を引き上げる理由になつ
ておることは、当然でございます。そ
の額につきましては、ただいまの PW
の関係ある部分の算定方式によりまし
て、九・一%の増加、二十八円のアッ
プということにするのが適当である、
このように考えたわけであります。

○瀧井委員 日本人の栄養の基準が改
定されたわけですね。そうすると、こ
の栄養基準の改定による引き上げとい
うものは、この中にはないのですか。

○松野国務大臣 今の公務員の方は
はつきりしています。期末手当を、九
日とか十日とかいう就労日数の増加で
やる。これは PWの今回の二十八円以
外でござります。期末手当が、公務員
の上昇に応じて、日雇いのいわゆる就
労日数増といふのを、盆暮れにやつて
おるわけでありますが、これに影響す
るわけであります。賃金は PWであり

中における栄養増といふのは、一般国民の金の中において含まれる、それに影響するPWでありますから、間接的には入りますけれども、PWそのものの中に入るわけじやない。二十八円といふのは、その影響ももちろんございましょうが、栄養増を幾ら見たかという意味じやありません。すべて入つたのがPWであります。従つて、国家公務員の場合には、期末手当が一番はつきり出ております。

を約三%引き上げる」こうなつておるわけですね。そうしますと、大原さんの言われるようく、生活保護よりか日雇いが低いというような状態が相当になつてきますと、これはやっぱり栄養基準の問題といふものを、日本国民のカロリーが最近は上昇したのだ、だから生活保護が三名だけ、栄養引き上げ分け上げますということになれば、当然その分についても考慮しなければならぬことになるわけです。そういう点で、今御説明で、PWだけだけれども実際は国家公務員といふものが二十八円に入つてゐるのだ。あなたは、それは期末手当分だけだといふことになると、大蔵省の考え方とはだいぶ食い違ひが出てくるわけですね。

家族構成によってきまるものでありますから、従つて働く方々は失業保険をもらいながら、また内職をしてもらいます。同時に生活保護はそういうものをみな削除する。立て方が違うのですから、それと比較するならば、それならば逆に二十八円はよろしい、それじゃ生活保護はもっと低くなければいけぬということになると、これは暴論になる。そこに問題がある。これは別な問題で、これと関連させるのは無理だと思う。二十八円はPWを基準に上げたことは間違いません。また国民生活の上昇といふこともPWに入つておるのである。生活保護だけが栄養上昇じやありません。全国民の栄養上昇が賃金に入つておる。その賃金のPWですから、間接的には入つております。そういうものを含めてPW制度があるので、これを逆にPWを統計に合わせると危険などとなると思います。やはり民間賃金に合わせたPW制度をとるのが、あたたかみのある労働省としては当然だと思っております。

○大原委員 これは齋藤さんにお尋ねしたいのです。この問題はあと齋藤さんにも御質問したいと思いますが、しかし大臣にやつてもわななければならぬ。それで、そういう失業保険についてはいわゆる六割給付の原則がありますね。政府委員から答弁して下さい。

○堀政府委員 一般につきましても、六割といふもの雇いにつきましても、六割といふの通りであります。

○大原委員 これはまだたくさんあるのですけれども、端的に質問いたしますが、失業保険法の三十八条の十一におきまして、第一級と第二級の保険料

額をきめているのですね。二百八十円以上の場合と二百八十円未満の場合と分けているわけですね。そういたしますと、今度二十八円引き上げますと、それは、私ちょっとと今計算してみますと、大体失業保険金額が、六割の原則でいきますとこれは二百円になるのです。そいたしますと政府の今日現在行なっているものは、第一級が三百円で第二級が百四十円なんです。二つなんです。二百八十円以下のものに対してもは百四十円、失業保険の給付が、二百八十円以上の金額のものに対してもは二百円になるのです。そいたしますと、平均いたしましても最低が三百円にはならなければいかぬと私は思うのです。六割給付の原則でりますと、賃金を二十八円上げましたから、これは私は提案いたしましたは、齋藤委員にも質問いたしたいと思うのですが、できることであつたらどんどん改正していく御方針ですか。これはこまかくことを言うよりも、私はたとえば二百三十円なり二百四十円にして、一本にすべきだと思うのですよ。二百八十円という上下の関係はなくなつたから。しかしそれでなくとも、二本の原則で行くにいたしましても、第一級が二百五十円で第二級が百八十円とか、人數の割り振りはあるけれども、そういうところが二本で行くよりも、一本にして二百五十円くらいやらないと、底を上げて失業保険としての日雇失業保険を改善していくつて一般失業保険に近づけていく、こういう趣旨からいいましても、私は最初その前提出で御質問いたしたのですけれども、その点でも三十八条の十一は改正すべきだと思うのです、法の趣旨からいい

いるのですから、その点を大臣は私が
言うことはもつともだ。こういよいよ
にお考えになりますか、そうしてこれ
は改正に努力しよう、このわざかな書
議の間にでも、時間はそらくてもや
ろうと思えばすぐできるのですから、
そういうふうにされますか。そういう
点について、大臣は急いでおられるよ
うだが、大臣の方から御答弁をいただ
かないと、——ほかにまだそういう問
題点はたくさんあるのですよ。ただ逐
一慎重審議をしておる、こういう意味
において大臣に一つ答弁してもらいた
い。

議論はあるかもしません。しかし総合的に、定額制といふものは日雇いの場合には非常にむずかしいのです、十五階級ですから。それでそういうものを合わせて、今後失業保険、失業対策事業といふものは、十五階級は多過ぎるので何とかもつと縮めたいと思うのです。そういうふうな制度は改めます。しかし失業保険のそこだけを改めればいいかといふと、また矛盾が出て参ります。そこを改めれば次はどうなるか、また矛盾が出て参る。そういうことを抜きにして、全部平均して私は有利の方に解釈していくますから、ただ一点だけとつて改正するというわけには参りません。そこで、失業保険及び失業対策事業といふものを総合的に再検討すべき時期はきていると思います。私は考へているわけで、基本としては定額制をとっている、そしてなるべく六割より有利になる階級を作っているというのがこの趣旨であります。従つてこの改正は、そのよしあしを考えなければならぬ。それでは全部定率制で六割にするか、これも容易なものではありません。そういう意味で、この十一は一つの時点をとればそういう御議論もありますけれども、全部とすれば六割よりも上になる、その有利さをとつたのがこの十一であります。簡単ですが……。

○大原委員 失業保険法の三十八条十一項に関連して午前中質問をいたしましたが、局長にお尋ねしたいのは二十八円の賃上げの中味です。最も幾ら賃上げで最高どのくらい賃上げなのか、地域給を縮小するという方針だとうけれども、具体的には現在五段階ですかあるのは、どういうふうにするのですか。

○堀政府委員 具体的な各地の失業賃金の決定につきましては現在各県から資料を出していただいております。これをからみ合わせまして決定いたしましたが、大体の考え方は、やはり最近の各地の賃金事情、物価の事情等から考えまするときに、地域差はこれを合理的に縮小する方向に向かって検討したいと考えております。目下各県から資料を出していただきておりまして作業が進んでおりませんが、大体の基本的な考え方としては、従いまして最低幾ら、最高幾らと、いうようなところでまだ作業が進んでおりませんが、大体の基本的な考え方でありますけれども、全部二百八十四円以上になるでござります。

○大原委員 今まで保険料額第一級一千円、第二級六円、その第一級であるところの二百八十四円以上、こういうのがで作業に着手いたしまして、現在進行中のところでございます。

○堀政府委員 地域によりましては二百八十四円にならないところも相当あります。このように考えております。現行までに申し上げますと、一番低いところは二百二十五、六円程度の

ところがあるわけでござります。従いましてこれらにつきまして全国平均よりも賃金アップをいたすといたしましても、二百八十四にならないところは相当あることのようになります。それで、大原委員これは齋藤委員にお尋ねしたいのです。若干修正提案いたしておりますが、午前中にも質問いたしましたように日雇い失業保険ができるだけよくしていく、こういうことについては大臣もそういふふうに御答弁になつておる。議員立法院の趣旨もそういうことだと思うのですが、理屈に合うことがあれば、あるいはそう無理でない可能な意見が出てくれば、これは当然修正するにやぶさかではない。けさ私が申し上げておつた三十八条の十一項についての議論はまだ十分尽くしておりませんけれども、失業保険を六割給付するという原則から言いましても、三十八条十一項は修正をしていくことが当然ですよ。今のままでありましたら六割を割つてしまふわけですけれども、当然そういう修正については、議員立法された齋藤さん初め、皆さん方も修正することについては異議がない。こういう基本的な態度だと思うのですが、いかがですか。

につきましては、午前の会議で労働省と広範囲に改革を要する時期がくれば、どういふものであらうか。やはりあつたときを考えることにして、今回改正をしないことにしよう。こういうことで、日雇い問題については議員案の法案の中には入れてなかつたけれどもござります。しかしながら私どもも党におきましては、失業保険制度の改善のために将来とも努力いたしたいと考えておりますので、また別な機会に総合的に失業保険制度全般についての改善の案を考えたい、かように考へておる次第でござります。

○大原委員 一般失業保険と日雇い保険は、六割給付の原則で一般失業保険はどんどん適用されるのに、日雇い失業保険の方はそれを割るよんな——そういう二百円と百四十円というような分類でありましたら割るよくな結果になると思うのですけれども、この点は日雇い失業保険を冷遇するといふのではないに、保険財政が全体としては七百億円も黒字であるといふのですから、どんぶり勘定ですから、最初に質問いたしましたようにそういうところへやつていただき、これは私は当然の改正じゃないかと思うのですが、そういうことをしないでおいて国庫負担金をへづるといふようなことは、そういう趣旨からいえば納得できませんよ。そういうことからいえは当然そういうことをしてしかるべきだと思うのですが、實藤委員、もう一回御答弁願いたい。

○實藤議員 再度のお尋ねでございますが、失業保険の対象者になつていろいろな

ものにつきましては、むしろやはりませんでした。対事業その他において給与の改善を乞つていくと、いろいろと第一にしよくではないか、こういふ考え方からいしまして、またさらにこの失業保険の問題であります。給付金の問題につきましても、もう少し総合的に考える必要があるので、へとへと回は一応見送りました。将来できるだけはしごみやかな機会にこういう問題について改善の案を考えたい、こういふふうに考へておる次第でござります。

○大原委員 紙付を引き上げることと一緒に、待期日数を減らしていくことについては、一步前進しようとしているのですが、待期日数については、日雇いの労働者というのは日々用といいましてもやはりだんだんと着化の傾向があるのだから、それについては基準法やその他については抜ぬけたのだし、午前中の労働大臣の御答弁の趣旨からいっても、やはり所得増計画の一つの底上げをやっていくべきだ、そういう見解から考えていく、いう御答弁であります。そういう御答弁から言いましても今の三十九条の十一項の点はこれは少し矛盾だと思うのです。そういうことをすべて、応野党の意見も聞き、道理の通った問題については、善意に解釈すればそぞろ切だと思うのですよ。労働大臣の御答

弁と比べて齋藤委員の答弁は、事実に反するように思う。大体齋藤委員はこちうことから議員立法で修正しておるにかわらず、労働大臣の答弁よりもさらに入りますね。当然もう一回与党並びに政府はこれを考へてもらいたい。六割給付の原則を割るということはいけませんよ。私ども社会党は一万二千円までは八割という案を提案しよろとしておるわけです。失業保険をもらつておる以上は、少なくとも生活保護やその他を割らぬように、そういう点については保障すべきである。一万二千円については八割給付ということをいいつておるのに、政府の提案は理由に合わぬじゃないですか。墨字になつたからといって三分の一を四分の一に下げていく。しかも一般失業保険において六割給付という原則があるのに、野党側の意見をいたしましては底を上げて八割ということを提案してやろうといふのに、非常に低い失対の失業保険において六割を割るといふことはいかぬと思います。こういうことについては労働大臣がお見えになつたらまたお尋ねいたしますが、局長とそれから齋藤委員一つもう一回答弁を願います。

○堀政府委員 この問題につきましては、先ほど大臣から御答弁申し上げま

したように、失対事業の根本的な問題につきましては、政府としても検討を

加えたいと考えています。そろして

それとあわせまして、また将来の問題

といつましては、社会保障制度審議

会にも、大局部的な給付の総合調整とい

う見地から検討をお願いしたいと思つて語問をしておるところでございま

す。現在の段階におきましては、この

うことで保険財政を確立しておるので

すから、職業訓練を充実させるとか、

これは先般鷹井委員の方から提案があ

りましたが、そういう現在の実情に即

て、職種等によつて個々に相当の幅が

あると認められる現在における、この

日額を一律に上げるとか、あるいは個々

にもう少し上げるとかいうようない

るいろな御意見がありますけれども、

これは現在の失対事業といふものをよ

く根本的に検討いたすと同時に、他と

のバランス等も考えながら、これはも

う少し時間をかけて検討すべき問題で

はないか、このように考えておる次第

でございます。

○齋藤議員 たびたびのお尋ねでござ

いますが、大原委員のお意持につきま

しては、私まことに同感でございま

す。私どもは早急でありますけれども、

野党の方々の御意見のあるところ

は、もちろん適当だと思ひますれば、

適当な時期に必ず尊重いたしたいと思

うのでございまして、この際三分の

一を四分の一に下げるという、その方

もついでに思ひとどまつて、総合的に

慎重に御検討いただきたいと思うので

ございまして、この際三分の

一を四分の一に下げるといふこと

は、齋藤委員いかがですか。

○齋藤議員 大原委員のお尋ねは、国

庫負担の三分の一を四分の一にすると

いうことをこの際見送つて総合的にや

れる時期まで待つたらどうかというお尋

ねであります。やはり三分の一を四

分の一にするといふことにつきまして

は、与党として大体その方針を了とし

たのでありますし、失業保険金を受け

る被保険者の方々に対しましてはそ

れぞれが三年間の暫定措置であります

ので、保険料を下げるということは益

んむしろ保険料を下げる。そういう

際にこういうことをやつておる。しか

めそれが三年間の暫定措置でありま

して、保険料を下げるということは益

んむしろ保険料を下げる。そういう

手當にしてもお産の方にしましてもそ

ういう趣旨であります。

〔委員長退席、八木（一男）委員長

代理着席〕

ここだけは三十九条の十一を改正しな

いでそのまま放任しておく。そういう

ことになりますと、六割を割るとい

うことになるのです。六割は平均いたし

まして二百円以上でなければならぬ

わけですよ。そういうことから考え

ます。せつかく三分の一国庫負担とい

うことです。せつかく三分の一国庫負担とい

第一級の保険金を受けるものが大体七〇%，第二級が三〇%ということを見込んで、この線を考えたのでござります。最近の実績を見てみますと、第一級の支給を受ける人員がやはり予定期り全体の七〇%くらいになるであります。従つて現行のもとにおきましては、このように考えておるわけござります。従つて現行のもとにおきましては、この二百八十円という当初からこの線を現在直ちに引き上げる、もしくはこれを引き下げる、というようなことは考えておりません。なお将来の問題といたましても、先ほどから申し上げておりますように、失対事業の根本的検討とあわせ、社会保障全体の見地からこの問題につきましても、根本的な検討をいたしたいと思っておりますが、現在のことろこれを考える意思はございません。

○堀政府委員 先ほど申し上げましたように、日雇い失業保険の創設当時におきましたて、大体その線の上にあるものが七十名程度、その線以下にあるものが三十名程度といふことで線を引いたわけでござりますが、三十二年の法律を改正いたしましたときにも、おおむねこの線に沿いまして二百八十九円というところを設けようじゃないかということでおこざいます。その後の情勢を見てみますと、大体当初の予定通り第一級の支給を受ける人員が全体の七〇%程度であるといふような情勢でござりますので、現在のところこれをいじらないという考え方でござります。

○池井委員 七十名以上というものが一級になるように定めた、こうおっしゃいますけれども、何も理論的な根拠はないものなんですね。労働省で、そのくらいのところがいいところだろう、こういうことなんでしょう。問題は、日雇いの賃金といふものは今度二十八円上がりつて平均は三百三十四円です。ところが全国日雇い賃金を見てみますと、これくらいのアンバランスはないです。日雇いの賃金は、北は北海道から南は鹿児島まで、一体どのくらいランクがありますか。

○堀政府委員 二十四段階であります。

○池井委員 これから国家公務員の地域給をどうよじやないか、医者の甲乙の地域差をどうよじやないか、それから生活保護の地域差もどけよろしくないかということ自体が不合理なんですよ。結局今言つたように、安いところに置いておく賃金が出るものですからこういうことになるのです。そもそも

その安い賃金ができるのは P.W.、この P.W. が毎年の実績を調査して P.W. をやるのですから、低い賃金を調査して低い賃金を作っていくのですから、これはほとんど上がるといふことはない。上がったところでせいぜい二十九円、こうしたことなんでしょう。だからそういう点で非常に矛盾をしておるのですよ。そんな二十四級もあるようなものでなくて、今の全国の情勢といふものは、日本は交通機関も発達しましたし、きょうここを出発すれば、あしたの朝九州に着くのですから、もう段階をつける必要はないと思う。交通機関が至便になつて隣と同じような形になつているのだから、地域給を廢止するのは国家公務員においては政府の基本方針でしょう。そうすると日雇いだつて当然廃止していい。そうしますと、二百八十円以上と以下とで、百四十円と二百円という六十円の差を失業保険金でつけなくとも、大原さんの言うように、少なくとも一本でいいじゃないか。二百八十円における六割といふようなことでいい。それがもし過渡期でできないものならば、三割のものについてはやはり百四十円でなく百八十円ぐらいはやるのだ、こういう措置をとるべきじゃないかと思う。それより低い賃金があるとすれば、その賃金は間違いで。いかにその地方の P.W. が安くなつて、生活保護よりも低いような日雇い賃金などは打破しなければならない。そういう点でどうですか、今の二百八十円と関連して二十四年の等級をなぜ作らなければならぬのか。

上げたところであります。もう一回申し上げますと、現在の失対の賃金は地域的にいろいろな等級に差があるわけでございます。基本的なわれわれの考え方としましては、現実に失対の賃金を各地においてきめる場合に、現在の地域的な差となるべく合理的に調整しよう。縮小しようといふ考え方でござります。しかしこれを一挙に縮めることは従来のいろいろの沿革もござりますし、各地の特殊事情もござります。そういうことは一挙に解決はできないのでございまして、地域差を合理的には正する方向で検討をしておりますが、一挙になかなか参らないわけでござります。しかし今度の二十八円を、具体的に各地においてさらには定する場合には、今のよるな考え方で地域的にも合理的な是正を行なおうと考えておるわけでござります。たゞいまのように、現在の失対事業の内容等につきましても、根本的に検討を要するよろないいろいろな問題があるわけでございまして、これにつきましては先ほど次官から御答弁申し上げたように、根本的に検討してみたいと考えております。そういうよるなもとをまず考えてみまして、それと同時に日雇いの失業保険の内容についてもこれと合わせながら検討を将来して参りたい。このように考えておるわけでございます。

をやつたといたしましても、なお地域別あるいは職種別にいろいろな違いがあるのですござります。従つてやはり現在のよくな等級、二等級といふような差をつけることはやむを得ないところではないか、このように考えるわけであります。

なお二十八円の問題につきましても、たとえば三百三十四円の六割といふと二百円ぐらいに相なるわけでござります。現在二百八十九円といふことにしておりますが、要するに三百三十円以下の方々にとつては割合有利になります。それ以上の方々にとつては不利になるといふような問題がありますが、現在の日雇い失業保険といふものは、そのように定額制を採用しているといふことからしてやむを得ない結果ではないか、これをさらに合理化するといふ問題についてはいろいろなお考えもありますし、われわれもこれは根本的に検討しなければならないという考え方を持つておりますけれども、これを一朝一夕に今合理的なものを考えるといふことはやはりなかなかむずかしい問題がある。そこで現在としてはこのような制度はこのまま持続しておいて、将来の問題として一つ総合的に検討をして参りたいというのが政府の考え方でござります。

考えてみますと、たとえば労災関係であるとか、そのほかの社会保険につきまして、やはり単に損失を補償するだけです。私が先ほど来申し上げておりますのも、やはりこの社会保障全体の見地から、そういう面もからみ合わせまして、政府としてどのようなことをするかということをやはり検討する必要があります。いろいろな問題が出てくる。そこで一朝一夕にこれを検討することはむずかしいから、もう少し総合的に検討したい。しかしそれは決して逃げ文句を言つておるわけではありませんので、ほんとうにいろいろ根本的に研究しなければならない問題がある。政府としても熱意を持つてこの問題については真剣に取り組んでいきたい、こういう気分を持つておるわけであります。しからばあと一年で必ずこの法案ができるかとおっしゃるわけであります。やはりわれわれとしてはなるべく早く給付の面についても全体の見地から総合調整をしていきたい考え方でございますが、これはいろいろ相手のある問題でありますから、来年必ず出すかと言われば、必ず出しますというわけにも参らず、全体の総合的検討を進めまして、なるべくすみやかな機会に、ただいま申し上げたようないろいろな見地を勘案しまして合理的な調整を行なつて参りたい考えでござります。

これをやり合ふときには、あり方としては審議会は尊重しなければならぬが、それは政府の機関であつてわれわれはこれを閲知するところではない。しかし審議会の意見をあなた方が尊重しないといふならば、これを尊重しないといふことは言いますよ。しかしあなた方がそれを審議会にかけてどう勝手なことをやつてきたか、自分になると総合調整だ、社会保障制度審議会だ、労働問題審議会だ、こうおつしやるけれども、一向にその通りおやりにはならない。社会保障制度審議会にかけておるとおつしやるなら、これから社会保険制度審議会の答申の通り労働者はおやりになるお考えですかと言いたい。そういうことならば私は待ちますよ。しかしあの通りになつた方はおやりになつたためしはない。今後はあの通りやります、これならあなたの方の言う通り総合調整を待ちます。どうですか、職業安定局長としてその点おやりになる気持はありますか。

む、できましたものはできるだけ尊び進んで参りたい考えでござります。
○大原委員 局長、政府委員として
は、今四本一括して出しておるのを、
与党の議員修正が出てたというのでまた
弁解しなければならぬ上に、これを
また改めます。こう言われたのです
權威がないでしょ。今あなたがんば
る気持はわかりますよ。何でもかん
でもがんばっておかなければな
ないと思ひんだらうけれども、めちゃ
くちやでもがんばっておかなければな
らぬ、その立場はわかるよ。しかし政
務次官、けさ方から大臣の話をすつと
聞いておつても、地域給については二
十四ランクといふのははすと縮小し
ていく方針だから、三百三十四円の六
割といえば二百円四十銭だから、二百
円と百四十円の二つあるのを、少なく
とも最低二百円ということで一本に一
てもいいはずです。二十四ランクあつ
て、二級に分けておるのでから……。
あなたの言つておるのは理屈が通つて
おるから、それじゃ一つそのように考
えましょうらいと、それはお役所と
しては面子がないかもしけぬ。その気
持はよくわかる。

今言つておる。あなたはもう少し自分にては少々面子がこわれたつて、名前なことだから、また野党も審議を進はようと思つておるのでですから、この際一番弱いところを上げて、地盤を給も是正しようという方針があるのである。だから、二十四に分けるわけにいかぬのだから、そうすると平均値を少くとも確保して、最低生活を保障する。ということは、大蔵省に對しても、どうぞこのへんに對しても私は筋を通つておると田中。これは最も近い機会に、齋藤委員長として今までオーケーといふわけにはいかぬだらうが、この二、三日のうちに話をして、この真剣な審議に對して答えてもらわなければならぬ。齋藤委員の三回目の答弁のときには、野党からことであつてもだれのことであつても、筋が通つておることであつたならばお互いに努力することはします。こういう建前です。こう御答弁になつておるわけです。せつかく議員立法としてこれを改善していく、一年間たつて、そのうちにいろいろな意見が熱くなつたら改正していく、そういう方針でありますから、これは今直ちに即答ということはできないが、との点は与党にも譲つて、この法案が上がるまで大橋委員もおられることがあります、議員提案を作成いたします過程におきまして、やはり雇用失業保険についても問題が出たわayah。そのくらいのことは真剣に審議を進ますが、先ほど来たびひでございましたが、弁を伺いたい。

答申上げましたように、日雇失業保険の給付金の改定をいたしますといふことは、諸般の情勢からいろいろ問題がござりますので、これは後刻の将来の問題に移そうということにいたしておるわけでございます。幸いに明年度から失対賃金もある程度上がるわざでございますが、しかし失対賃金が上がるときに、民間賃金の動向等も見定めていかなければなりません。そういうわけでござりますので、これは二、三日中に御返事をと申しましても、意のあるところは十分わかっております。野党の諸君の真剣な御意見についても十分私ども耳を傾けておるわけでございますので、努力をいたしたいと思いますが、今日の法案提出にあたりましては、はなはだ遺憾でございますけれども、大原委員の御意見通りには参らぬということをお答え申し上げておきたいと思います。

○大原委員 今日は提案の段階だから、今の段階はともかくとして、この法案がいつまでに上がるかわからぬけれども、これにいろいろな意見がどんどん入つていて、二、三日のうちに上がるものも、そういう点は慎重審議しておつて長くかかるかも知れず、これはわからぬけれども、そういう点は、私の言つておるの一つも無理じゃないんですよ。三百三十四円になるのにについて、今までの方式からいって二百四十円、それは六割の原則を認められたんだから、政府も認めておるんですかから、一般失業保険は六割なんですから、二百四百円、こういうふうにすることをきめても不思議はないでしょう。この点は党に持つて帰つて検討して、一つお互いに協力してやろう、こういうふうにしておるわけでございます。幸いに明年度から失対賃金もある程度上がるわざでござりますが、先ほど来申し上げてございますが、先ほど来申し上げておりますように、この提案と別個な切り離した問題として将来十分考究したいと思いますが、こうすることはお答え申し上げられます。

○斎藤議員 六回目か七回目の御質問でござりますが、先ほど来申し上げてござりますが、もう一回、六回目でありますが……。

○斎藤議員 六回目か七回目の御質問でござりますが、先ほど来申し上げてござりますが、先ほど来申し上げてござりますが……。

○堀政府委員 お話をよろしくお聞きいたしまして、それとあわせまして、全体

の失業保険と普通の失業保険とは別建になつております。もし事務費に回す

の関連のもとに継続の調整の検討を行つくりしより、こういうことでいか

しますから、これがこのまま成立いたしましたとしても、それに対し特に異存は

が、どうですか。計算はそらなるでありますので、この問題については、われわれも真剣に検討には着手をいたしま

すけれども、ただいまのところ、そのようなお話をよろしくお聞きいたしま

す。

○斎藤議員 そうしますと、今度与党

から出でるのは一億や二億の修正

ではないわけですね、三十一億

から出でるのは三十一億です。

われわれが尋ねぬうちに松野さんが私

の質問に答えてくれたのです。三十一

億円今度は与党の方の修正で出すことになります。これは日雇の一億、二

億じやないです。これはどうですか。

これは改めないのでですか。

○堀政府委員 ただいま申し上げまし

たように、失業保険は一般と日雇いが別建になつております。一般の面につ

きましては、この間も御質問にお答え

になりましたように、来年度の雇用情勢が

現状のまま推進するとしますれば、

現在のまま推進するとしますれば、

死のうとしておる、次のはまだ割合に

元気がいい、次のはちょっとだけが、

次のものちょっとだけが、次もちょっと

のけがと、場合に、一体どれから先に手当をしますか。やはり死のうとし

ておるのを先に手当をしますか。今度

の与党の政策といふものは、やはり大企業と中小企業の格差をなくす、所

得のアンバランスを是正をするのだと

いうのが、大きな政策です。そうしま

すと、この失業保険の中において、一

番苦しいおるのは一体どこなのだ。

日雇いです。しかもその経済は一番苦しい。それならば今度あなた方が失業

保険の中から、三分の一から四分の一にしたのを、返上するお金を返上しな

いで、これに回すというのが、これが

申上げましたように、ここ十数年来

なりましたことを一つの議論だとは

思ひます。やはり政府といたしましては、それに対してもそのつと御答弁を

戦場における精神、友愛の精神です。それをやりにならぬで、政府に二十八億ですかお返しになる。二十九億お返しになつておつて、日雇いのこうう面については根本的な検討をやることに待てということならば、このお金回してくれたらいい。そうでしょう。息も絶え絶えにしておるのを數うのがヒューマニズムですよ。それが政治の最優先的にあたたかい手を伸ばすべきものだと思うのです。それを労働省はおやりにならぬのです。今われわれが指摘しておるよりに、百四十円では食えないのですよ。一つ大臣、政務次官、局長の三人、私が一週間毎日百四十円ずつ、失礼ですけれども、あなた方にあげますから、それで一つ食つてごらんなさい。そして国会へ来て、ここで私とやり合つてごらんなさい。おそらく三日やつたら、百四十円じや目が回りますよ。だからこれはやはりおのれをつねつて痛いときには、人もつねつたら痛いのですから、おのれの施してもらいたくないことを人に施してはいかぬです。これはやはり政治だと思います。それは、それだけの金を出せないというならば、私は言いません。しかし今の段階で、一億二、三千万円か二億の金といふものが、幾ら日本の財政が貧しいといつたって、出せぬことはないと思うのです。しかも労働省といふものは、失業保険の中から二十八億の金を返上しておるのであるから、その二十八億の中から二億もあつてきたり。だからこれは、あいつ何を言うか、それは無理だいなた方が返上してなければ、この主張のけれども、あなた方は失業保険の中

から返上したのだから返上した金をもう一回一つ返してもらいたいということです。それはことし予備費が失業保険百二十億くらい組んでおるでしょ。これは別途かもしれないけれども、大蔵省に予備費の中から二億、こつちは戻します。だからこれを一つ回してくれ、最終的にはこれでもいいですよ。同じ労働者の中の政策ですかねら、そして同じ失業保険ですから。失業保険という大きなワクから考えれば、それは少しばら無理があつても、こういう無理はやろうと思つたら、今年党というのは、男を女に、女を男に、あるいは東から上の太陽を西から上らせることはできぬかもしぬが、他は何でもできます。だから三十一億だけ、あなた方がやらなさいということでも、与党がやろうと思つたらできるのですから、その点は松野さんは与党の岸内閣の労働大臣ですから、これはなぜか党といひます。だからこれはぜひ何をされたい。そうでなければ、生きるはずです。だからこれはぜひ一つ、日雇い労働者の失業保険の中で、この一点だけは社会党としてはせひあります。だからこれがなかなか御協力ができないと、やつてもらいたい。そうでなければ、われわれはなかなか御協力ができないところなのです。これはどうですか。これはあなたたちが一つここ一週間が十分ばかり百四十円で生活するか、生활することがいやならば百四十円をこなさるものかを出すか、こういうことですよ。やはり人に自分のいやなことは施しちゃいかぬと思うのです。

けであります。ただおっしゃる通りに、大体二百円にしろ百四十円にしろ、きわめて安過ぎることははわかっておるのであります。さつきから職安局長が盛んに言つておりますが、失対の扱い方自体に大きな問題があると思うのでして、役所の方でも真剣に、今盛んに議論をして、もっと正しい姿にしなければならぬ、これと生活保護関係とのバランスの問題等いろいろ妙なことがあるわけです。私をして言わしむれば、日雇いに出る諸君は比較的の平均年令が高いのです。高いけれども、現場にいつてみれば能力もあるし、はじめに働いておる方もある。こういう人たちの賃金はちゃんと高めて効率を發揮させなければ、十分働かせなければいかぬし、またきわめて働けない人、またおばあさん、おじいさん等は草むしりみたいな軽作業に従事してもら、これは賃金が安くても仕方がない。しかし失業保険ということになりますと、私はおのずからまた違うと思うのです。今言われる通りに、滝井さんが百四千円くれるからそれで食つてみろということですが、これはとても私たちは音を上げざるを得ないことは当然のことであります。ですからこの問題につきましては、單にここで聞き流すといふことではなくて、党の方にも、労働部会でもエキスパートの方をおられるわけですし、政府側といたしましても、これを契機として十分再検討いたしまして、そして気の毒な人々が少なくとも保険という意味で救われるような措置を講じていきたいと思いますので、この辺は御了承を一つお願ひいたしま

○大原委員 今の職安局長の答弁に觸連して私はちょっと気がついたのですが、この国庫負担という改正項目のところを見てみますと、「この場合の保険取支の計算は、一般失業保険と日雇失業保険とに別建として行なうもの」とする。こういうふうに今度は改正をするのですか。私は午前中、一度それを別建にするのですね。今まで一般失業の会計と日雇い失業会計はどんぶり勘定でやるのだ、それであなたの方は否定をされなかつたけれども、今まで一本だった、大体大蔵省、その他の関係なしに一本だったのではないですか。

○堀政府委員 従来から別建にしております。そこで今度の改正法案の中に、ただいまのような別に計算することは、従来の経緯から見ますと、余裕書きました趣旨は、要するに一般の方は、ただいまの改正案でござりますが、相当あるわけあります。それから書きましたのは、そういうふうな点が、それを一緒にやられましては、日雇いの方につきましては、余裕がないわけであります。そこで赤字になつた場合に、さらに補給するといふのは、ただいまの改正案でござりますが、それを一緒にやられましては、日雇い失業保険の經理の方が余裕ができるないということで、別に取り扱うということをしたのは、そういうふうな点が、それと一緒に書きました。要するに、ここに書きましたのは、赤字が生じましたときには、四分の一が三分の一になるまで補給するという規定ができたわけでありますから、その運用にあたりましては、一般と日雇いは別に計算する、またそぞろに計算するといふのが非常に無理があるから、その考え方から、その四分の一が三分の一に違するまで補給するという規定を設けましたのに

関連して、このよくな規定を設けたわけでございます。従いまして、初めからこの失業保険の中で一般と日雇いの二つのはうものはそれぞれ別建にして経理をしていく、そぞして必要なものは保険料その他の補つていく、こういふふうに考えていくわけであります。

○大原委員 この三分の一の国庫負担ですね、それを四分の一にしたのは、日雇いの方も関係しているのであります。今まで一緒のところが、總まづ四分の一になるのですか。そぞいたまづにして三分の一の国庫負担だったためにして三分の一になるのですか。そぞいたまづ、日雇いの方はその給付内容を当然改善しようと思つても、四分の一にしてしまふと、国庫負担を少くすると、ますます改善の仕方もむずかしくなるのですよ。

○堀政府委員 ただいま申し上げまつたように、日雇失業保険といふのが余裕がないわけであります。そこで文字になる公算が出てくるわけであります。そこでその場合には三分の一まで戻す、こういう規定でござります。

○滝井委員 それで、現実にも赤字ということがわかっているのだから、たゞ、今度の法案で日雇いの失業保険は待定期間を六日を五日、連続四日を三日に変えただけなんですよ。その恩恵をちょびりと与えておいて、今度、三分の一が四分の一にびしゃりと切つて切っているわけです。失業保険の特別会計の特別会計といふのはこれは込みなんです。あなた方が内輪で失業保険と一般と分けておるだけであつて、われわれ国会からみれば、この予算書は失業保険の特別会計といふのは一本で、保険金とそれの収入とそれから歳出の保険金とし

うものがおもなものになつて出でていつて
ている、こういうことです。だから事
務費その他からいえばどんぶり勘定で
いつてはいるわけです。そうしますと、
なるほど保険経理の面から見ると、日
雇いといふものは保険料も少ないし、
それからむしろ出していく額もそのかぎり少
ないわけなんですが、保険経理自
体に貢献するところは一般よりかずつ
と少ない。そういう点で分けるといふ
ことはわかるのですけれども、今まで
仲よく一緒にやつてきたものが、一方
が苦しくなつてそういう矛盾を持つて
いるならば、これは兄貴の方の金持ち
が、國に金を戻さずに、二十八億の中
の一部を残してやるという人が人情で
すよ。だから、こういう点について
たのだが、今度は分けないと、大蔵省
としては一般の方に失業の赤字がどんどん
こなぐると早く三分の一を出さなければ
ばならぬといふ、逆の論理も出てくる
わけです。だから、三分の一出さないた
めには、一般の方となるべく早く分け
ておけばいい。^{どういふことでしょ。}
日雇いは年額にすれば十五億といふわ
ざかなものです。わざかですかから、
そのときそのとき出してもいいぢやな
いか。それは二十九億から吸い上げて
おるのだから、このワクの中でちよつ
ぱり返せばいいのだ、こういうことな
んです。だから今の説明ではいかにも
いいような工合だけれども、ちつとも
よくなないです。からくりにしてみれ
ばそういう点ですよ。だから、私が言
うように、その二十八億召し上げられ
たものの中から、一つ二億ぐらいは残
しなさい。残して日雇いの——できれ

は、大原さんの意見のように二百円一本にしたらなおいいが、それは保険料も違つておりますから、まあ二十四円ぐらいの違いで百八十四円、百八十四円あれば何とか一人か二人くらいならばやつていいけるでしょう。ところが百四十五円、わずかに四十円ですよ。これはなかなかですよ。養老院の人たちのよろこびに集団的に給食をやるところは五、六十円で食つているのですから、そういう点からもう少し、この際四十円じゃじやないかと思ひうのです。これは不直はないですか。保育所のおやつ代を五四要求したら一円にしてそれから三円にしましたね。おやつ代三円上げたんだから、一つこの際労働者一人当たり四十円一律に失業保険だけ上げましょ、こういうことぐらいいけるんじやないかと思うのです。これは不直をしておりますから。どうも論理的に見ては、われわれの方が客観的に事實を知つておるし、自分で議論をしながら聞いておつても、これは勝ちですよ。あなた方が二十八億召し上げられておらなければ、僕らが言つたってあなたがなるほど別にしておるけれども、このぐらいの要求というものは日雇いにしてけれども、二十八億召し上げられておつて、どんぶり勘定の中で——今は方はそれをはね返される力がありますけれども、やらなければならぬ。ちょっと待機する時間が一日ずつ短縮したからといつてわがことなれりといふのでは、労働省は何のための失業保険行政をやつてあるのかと言わなければならぬ。これは政務次官おわかりでしよう。だから、これは一つあなたの新鮮な政治力である大蔵省を動かして、与党も三十一億円の恩典に沿させようというのだから、まあその五分の一か六分の一、五、六

億ぐらいを日雇いの失業保険にいたぶ
きたいと、いろいろどころですが、その一割
でいいですよ。三億でいいです。(三割)
が悪かしたら一億五千万円、五%で
いですよ。そのぐらいでいいですか。
これに一つ回してもらいたいと思う。
そのぐらいの努力は当然大蔵省ででき
るはずです。どうですか。

○堀政府委員 お話を点、いろいろ個
聴に値する部分を含むわけでござい
ます。ただいま申し上げましたよろしく
この失業保険の経理の内容につきま
しては、またその運営につきましては、
職安審議会その他によく詰りまして運
用しておるわけでござります。やはり
一般は日雇いは日雇いといふ收
支状況を見まして、その収支に応じま
して保険料等を計算する、このようた
考え方で今まで進んでおるわけでござ
ります。このような考え方を延長いたし
ますといろいろな考え方があります
が、一面に保険料を直上げするとい
うような考え方も出てくるわけでござ
ります。このようないろいろな立場から
、真剣に取り組んでいくべからず、
早く解決をはかつていくという方向
で研究に着手したいと思います。

○鷲井委員 保険料をお上げにならな
くなつて、現在失業保険については
事務費をまず全額出してもらら。これ
は予算の範囲内で出せるのですから、
全額出すのが原則です。それで、日雇
いの保険に関する限り、四分の一にし
たものを三分の一に戻していく
これは大坪さんや齋藤さんの良識が出

したこの法案をこらんになつても、なかなかいいことをやつてくれておるのです。それをこらんになりますと、貯金の負担で、職業訓練所入所者に対する給付延長の制度、それから就職支援金の給付制度の新設、これは四分の三です。ところが、給付日数の延長に賛成する特別措置の新設を三分の一とちやんと書いておるのであります。これをまねきなれどいい。だから、日雇いについては四分の一といふのを三分の一でございます、それから事務費は全額いたゞきます、これでびやっと出ますよ。計算してごらんなさい。あなた方が根本的に検討しなければならぬ、保険料をいじらなければならぬという、そんな必要はひとつもないのです。だめなら、これはまず股鑑遠からず、われわれの眼前に展開しておる与党の法案の中にそういうことがあるということです。そうでしょう。だから、これ以上議論しても同じですから、あとは次回に大蔵省に来てもらつて、与党の例にのならないてこの意見をいれてもらいたい。こういうことにならざるを得ない。論理はたれが聞いてもわれわれの方が通っておりますよ。三十一億も金持ちにやつて、貧乏人には一億の金くれぬといふ政策はないですよ。そろでしよう。しかし、きよらはこれ以て言つても同じですか、今度はあとで大坪先生や齋藤先生の高見も拝讀させていただきたい。この問題についてのわれわれの態度をきめさせていただきたいと思います。

今これを三分の一国庫負担を確保する口実というか理由ならいいけれども、これはいけないし、特に七百十何億円も積み立ての余裕が保険会計にできたのです。利子だけだって今聞いてみれば四十億以上です。そしたら、失業保険といふものは助け合いの精神で、一番困つておるときに助けてやるというのがその精神じゃありませんか。そうすれば、失業保険をどんぶり勘定にしておいて、その中で一億円なり二億円なり三億円を出すのはわけないです。そんなことは当然できますよ。今言つた趣旨から言つても、この点はぜひとも検討していただきたい。そこでなければ、この法案は全くの改悪になつてしまふ。別建といつたつて改悪ですから、ますますいろいろ不利が出てきます。だから、そういうふうに真剣に討議したって、努力します、近いうちにやりますということでは、これはいかぬのです。私は、今から待機期間の問題その他三点ぐらいにわたつて真剣に討議しようと思つたが、もう討議する気が起きないので、また次に回しますけれども、私は一つ齋藤委員にお尋ねしたいのですが、この待定期間を、飛び飛び通算の場合は六日であつたのを五日にした、それから引き続いての場合には四日を三日とした、そういうふうに政府案を改正しておるわけです。そのためには予算がどれぐらいいつておるか、七、八億円いつておるかわからぬけれども、あぶれが統じて初めて百四十円なら百四十円がもらえるわけです。日雇いの趣旨からいつても、きょう行つて一日休職します、そしてもう一回行つてなかつたら、あくる日くらいからは当然失業保険は

つけてやる。こういう建前が当然ではないか。さらにもう一日か二日間くらいは短縮してもよろしく、こういふうに思うのです。だからこういう問題を計数的に真剣に討議して、そして討議の結果を法案について反映をするといふことが当然の民主主義だけれども、私はこの問題だけがつかりました。よ。こんなにはつきりしておる問題について、皆さんがあなたが全部認められておる問題について、しかも仕組みとすると改悪になるような面もあるよろくなおそれべき——とにかく会計上あとで禍根を残すかもしれない、そういう点においては大蔵省からきちつと抑えられる、そういう面を持つていてことについて、真剣に取り上げて対処してもらえないといふことは、これはいけない。私はこれだけはぜひとも審議して、そして良識のある政府と党の皆さん方もともお互に協力したいと思つたのですが、遺憾ながらできません。きょうはこの程度にいたしまして、この失業対策事業の趣旨から考えて、またあとであらゆる角度から残つてゐる三、四の問題を審議していくたいと思います。私の質問は最後に見解を聞く、齊藤委員初め御出席の皆さん方の良識に期待をいたしまして、政務次官も局長みたいにこだわっている必要はないですから、原案を作つたわけじゃございません。大臣とも協議していただきたいと、善処していただくよう強く要望いたしまして、私の質問を終わります。

○大坪委員長代理 次に、労働関係の

基本施策に関する件について調査を進

めます。

○五島委員 時間もすいぶんおそいで

許します。五島虎雄君。

○五島委員 時間もすいぶんおそいで

から、私簡単に、特に労働基準行政

について緊急に質問をして明らかにし

ておきたいと思います。この法案につ

きましては、他日に譲りたいと思うの

です。

○五島委員 時間もすいぶんおそいで

たちはあまり喜ばれないようですが、それでも、賃上げに基づいてこの深夜作業の問題を実現するために、ストライキ権を確立して、そして各会社に対してもう一度、十時以後の就業はやめさせてしまいたいという団体交渉が行なわれるやに聞いておるわけです。ところがきのうの新聞記事を第三者的な観点からずつと読んでみますと、日乗協が巻き返しをやる。ところが中の文章において、私鉄総連の組合も反対であるといふ字句が使われてある。あたかも私鉄総連の労働組合が日乗協と軋を一にして労働基準局の行政監督指導に対し反対するかのことき記事になつてゐるわけです。それが事実であるとするならば、私鉄総連の組合は一体どういうふうに考へておるんだろうか。今まで一生懸命女子の深夜作業は禁止してもらいたいといって要望し、基準局と熱心に相談をし、協議をしてこられたにもかかわらず、いつの間にその態度が変わつたんだろう。こういうふうに発義を受けるわけですから、この点について基準局長はどういうふうに考えられますか。

たわけでもございまして、業界におきましても、当初ただいま五島先生が言われましたように、飛行機のスチュワーデス並みに特例を設けてもらいたいといふふうな陳情もあつたやに聞いておりますけれども、最近においてはそのような陳情は全然ございません。労働省の方針にのつとりまして、だけしき sve みやかにこのバス・ガイドの深夜業を禁止するためにはどうしたらいいかということを熱心に検討をいたしていわゆるガイドですが、そこでこの観光バスから女子のバス・ガイドを完全に排除すれば、問題はきわめて簡単明瞭に解決できるわけでございますが、観光バスの特殊性からいまして、これに全然女子のガイドを乗せないと、いうようなことは、実際問題としてできなわけございません。そこで観光バスに女子のガイドを従事させて、しかも労働基準法をいかに順守していくか、そのためにはどういうような具体的な対策が必要であるかといふことが問題の焦点になつてゐるわけでございます。そこで業者側におきまして、そりいつた点についての具体的な対策を真剣に検討いたしております。またその問題につきましては、私鉄総連との間に話し合いが進められており、ふうに私は聞いておるわけでございますが、その点を、先日「毎日」の某記者が参りました際に、そのような点について若干話し合ひをしたのでございますが、そのときの私の談話が一部抜き出されて書かれましたために、私の真意が十分伝えられておりませんし、むしろ一部はゆがめられて伝えられているというのが真相でございます。私どもいたしましては、基本的

に女子ガイドにつきましての深夜業を認めると、いろいろなことは当然考へられませんし、あくまでも、これを排除したいという考え方にして、日下そりの対策を検討いたしておるわけでございます。そこで期日もだんだん狹まつてきている現状でございますので、私どもは業者側、さらには私鉄総連の代表者の方とも十分この問題について話し合いをいたしまして、女子の深夜業排除についての適切な具体的対策を確立するよう日に目下鋭意その検討を進め、なるべく早い機会に結論を出したいと考えておる次第でございます。

ちが非常に注目されておるけれども、組合が賛成しているといふような記事になると、指導的役割を果さなければならぬ組合幹部としては、非常に今後指導がむずかしいのじやないか。さいぜん申しましたように、今度の春季闘争にストライキをかけて、深夜作業の排除のために組合自身が努力し、そらして会社側との問題について強力に団体交渉を行なおうとするやさきに、こういふよろに局長談話をもつて発表されるといふよろなことについては、組合幹部が非常に今後の行動に困られるのじやないか、こういふよろに思つたのですから電話で聞いたら、そらじやないんだと、こういふよろなことです。そこで局長がさいぜん言われましたように、新聞記事の取り方が間違いで、そして自分はそんなことを言つたわけじやないんだといふよろなことがはつきりなれば、また組合の幹部も、そういうよろなことで、全員にして違うのだといふよろに情報を流すこともできるだらうと思うのです。しかし問題は、たとえば非常に野球が盛んである。大阪の西宮球場にナイターがある。それでナイターに、編成され京都府から乗つてくる団体がある。そらしてバス・ガイドがそれについてくる。ところが野球が終わるのが九時半だ、そしたらと、十時までにあと三十分しかない。どんどん用意をしてから、さあどうしましょうか。あなたは電車で帰つてくれといふよろな微妙なこともあるようですが、日暮協ともよく相談され、それから私鉄組連

○ 渋谷政府委員 私の談話が毎日新聞の記事に出ましたいきさつにつきましては、先ほど申し上げました通り、私の真意が誤り伝えられておるわけございません。特にその記事で出ておりました、私鉄総連が日乗協の考え方を同調したというような記事になつておるわけでござりますが、これは時期が時期だけに影響するところが非常に大きいわけでござりますので、私も自分で事実かどうかを確かめたいと思いまして、先ほど私鉄総連の安恒警視長と田口自動車対策部長のお二人にお会いしまして、直接その点についてお尋ねをしたわけござります。そういたしましたら、お二人の話では、この深夜業排除のための具体的な措置をどうするかという点について、私鉄総連と日乗協との間に話し合いが進められているのは事実である、しかしその具体的の対策の内容について両者の話し合いがついたといふような事実は全くないということを確認いたしたわけでござります。そこでこの具体的対策の中身がいずれにいたしましても問題の中心でござりますし、五島先生の御意見に全く同意でございますので、その線に沿つてなるだけ早期に結論を出すよう努力して参りたいと考えております。

○本島委員 今の問題にちょっと関連して。最近特殊産業の中で、女子職員を持つておるところでは深夜業を認めなつてきて、そういう運動を起こしておるといふうわざが立つておりますが、そういうことの御相談を受けられたことがございましょうか。

○澁谷政府委員 そういう相談は受けたことはございません。

○本島委員 その点について、どうしても深夜業だと思われる節があるといふのです。まあ世間の人が言うことで、そういう場合に監督局としてどのようにすれば今まで使われているという事実はかなりあるというのです。ただし大産業の場合にはあまり見受けられませんが、中小企業の小さいところでそういうことがある。女子の将来のために大きな問題だという声が上がってきておるようですが、そういうことをお聞きになつたことがあるかどうか。同時に、そういう場合にどういう監督をされておられるか、その点を伺いたい。

○澁谷政府委員 女子の深夜業についての基準法違反は、実際問題として違反の件数が相当多いわけでござります。そこでこれは基準法を厳正に守つていく立場からいまして、もとより望ましくないことは当然でございますので、労働省といたしましては三十四年度におきましても、特に女子の深夜業の排除を重点事項の一つに大きく取り上げまして、これは是正指導に当たつておるわけでござります。ただいま先生をおつしやいましたように、大企業においてはほとんどそういう例は

ございません。ただ特に機屋等の零細な企業において女子の深夜業が多いわけでございます。それでただいま申しあげましたように、基準局の重点事項の一つとして私どもは全国の監督署を督励してこれは是正指導に当たつておるわけでございます。今後ともこの点につきましては、重点事項として努力を継続して参りたい、こういうふうに考えております。

○本島委員 その点で問題になるのは、低賃金であるということから、働く方でもからだに無理があると思っても働いているわけです。従つて最賃の制度もできたことでござりますので、そういう点を厳格に調査をされ、最低賃金というものを早く決定していただきよう。同時に深夜業といふものは肉体的に及ぼす影響が非常に大きいということ、この指導をしていただき、厳罰というまではいかないまでも、相当の力をかけてやっていただきないと、生きるためにやむを得ないのだという声が、働く人の方に言わしても出てくるわけなんです。それから雇っている方にすれば、どうしても期間内に上げていかなければならないからやむを得ないので、両方でやむを得ないのであるのだという点で、今おつしやるよう非常に多くなつたということがいわれるわけだとと思うのであります。そういう点で一つ十二分に将来の方針を立てて厳重に監督していただきたい。こうなことを希望いたしまして私の質問を終わります。

○田中(正)委員長代理 本日は、これにて散会いたします。

午後四時五十八分散会